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Новый импульс устойчивому развитию

11 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял государствен-
ного министра Министерства 
иностранных дел Федератив-
ной Республики Германия То-
биаса Линднера. 

На встрече была отмечена воз-
росшая динамика развития дву-

сторонних связей, с удовлетворе-
нием подчеркивалось, что после 
визита Президента Ильхама Али-
ева в Германию в марте текуще-
го года в отношениях между на-
шими странами открылась новая 
страница. 

В ходе беседы говорилось о про-
цессе нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией 

и предпринимаемых нашей стра-
ной усилиях по достижению мира.

Состоялся обмен мнениями 
о сотрудничестве в энергетической 
сфере и его укреплении, а также 
подписанном между Азербайджа-
ном и Европейским Союзом Ме-
морандуме о взаимопонимании 
в энергетическом секторе.

АЗЕРТАДЖ

Новая страница во взаимоотношениях
Президент Ильхам Алиев принял государственного министра  
Министерства иностранных дел Германии 

11 июля спикер Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встре-
тилась с находящейся с визи-
том в нашей стране делегацией 
Министерства иностранных 
дел Германии во главе с госу-
дарственным министром То-
биасом Линднером. 

Как сообщили в отделе по свя-
зям с общественностью и печати 
Милли Меджлиса, выразив удов-
летворение уровнем развития от-
ношений Азербайджана с Герма-
нией, спикер парламента расска-
зала об успешном сотрудничестве 
как в двустороннем формате, так 
и в рамках Европейского Союза. 

Была отмечена исключительная 
роль взаимных визитов и встреч на 
высоком уровне в развитии двусто-
ронних отношений, подчеркнута 
важность результатов визита Пре-
зидента Ильхама Алиева в Герма-
нию в марте нынешнего года. Под-
черкивалось, что Германия явля-
ется одним из основных торговых 
партнеров нашей страны, было рас-
сказано о благоприятном инвести-
ционном климате в Азербайджане.

Коснувшись тяжелых послед-
ствий 30-летней оккупационной 

политики Армении, совершаемом 
этой страной минном терроре,  
С.Гафарова отметила, что Азербайд-
жан является пострадавшей от ок-
купации стороной, однако высту-
пает с мирной инициативой для 
достижения долгосрочного мира 
в регионе. Учитывая реальное по-
ложение, Армения должна адекват-
но оценивать инициативу Азер-
байджана.  

Государственный министр То-
биас Линднер подчеркнул, что Гер-
мания придает большое значение 
развитию отношений с Азербайд-
жаном. Он отметил, что его стра-
на заинтересована в развитии дву-
сторонних отношений не только 

в политической, экономической, 
культурной и гуманитарной сфе-
рах, но и на парламентском уров-
не.  T.Линднер отметил важность 
взаимных визитов и встреч, обме-
на опытом и информацией в углу-
блении межпарламентского взаи-
модействия.

Т.Линднер выразил уверен-
ность в том, что восстановление 
мира и благополучия на Южном 
Кавказе послужит дальнейшему 
углублению взаимовыгодного со-
трудничества.

На встрече стороны обменя-
лись мнениями и по другим во-
просам, представляющим взаим-
ный интерес.

Конструктивные переговоры
Тобиас Линднер: Германия придает большое значение  

развитию отношений с Азербайджаном

Поэтому я считаю, что прави-
тельство Азербайджана также не 
должно оставаться здесь в сторо-
не. Очень хорошо, что наше граж-
данское общество предпринима-
ет этот шаг. Но надо посмотреть, 
в какие организации следует об-
ращаться по официальной, госу-
дарственной линии, чтобы Арме-
ния отказалась от этой опасной 
практики. Если они хотят создать 
какое-то предприятие, то мы, ко-
нечно, не можем иметь к этому 
никакого отношения, это их вну-
треннее дело. Но если это пред-
приятие находится в 500 метрах 
от нашей границы и там будут ис-
пользоваться опасные вещества, 
которые потом будут сбрасывать-
ся в реки Араз и Охчу, то это уже 
становится нашим вопросом. Как 
мы можем позволить такое? Конеч-
но, мы должны обязательно дер-
жать эти вопросы в центре вни-
мания в рамках законов, междуна-
родных конвенций и дипломатии. 
Поэтому поручаю вам выяснить 
правовые пути принуждения Ар-
мении к отказу от этой опасной 
практики. 

В связи с этим могу сказать, 
что недавно по моему поруче-
нию была принята государствен-
ная программа будущего разви-
тия Нахчыванской Автономной 
Республики. Программа опубли-
кована в печати, любой может ее 
прочитать. Благодаря этой про-
грамме можно будет обеспечить 
успешное социально-экономиче-
ское развитие Нахчывана в корот-
кие сроки. И я уверен, что она бу-
дет реализована в полном объеме, 
так как эта программа основыва-
ется на наших собственных ресур-
сах. В том числе почему я сегодня 
говорю об этом, я поставил там 
вопрос превращения Нахчывана 
в зону «зеленой» энергии, как Ка-
рабаха и Восточного Зангезура. 
Значительная часть электроэнер-
гии в Нахчыванской Автономной 
Республике вырабатывается сегод-
ня гидроэлектростанциями. Там 
предусмотрены также строитель-
ство солнечных и ветряных элек-
тростанций. Возможно, 1000-мега-
ватных, возможно, 1500-мегават-
ных, мы и обеспечим «зеленой» 
энергией все потребности авто-
номной республики, и будем экс-
портировать «зеленую» энергию 
в соседние страны. 

Отмечая все это, мы видим, 
что значительная часть нашей 
страны уже официально объяв-
лена зоной «зеленой» энергии. На 
фоне этого случившееся в Гяда-

бейском районе совершенно не-
приемлемо. Считаю, что Мини-
стерство экологии и природных 
ресурсов допустило, по меньшей 
мере, халатность, проявило бес-
контрольность, выступило в роли 
пассивного наблюдателя, в резуль-
тате чего иностранный инвестор 
отравил нашу природу. Люди по 
праву подняли голос протеста, но 
слышал ли кто-нибудь их голос? 
Нет!? День, два дня, три дня, пять 
дней, куда смотрело Министер-
ство экологии и природных ресур-
сов? Разве оно не ведало о том, что 
есть такая проблема? Либо знало 
и закрывало глаза, либо не зна-
ло. И то, и другое неприемлемо. 
Правда, часть граждан, поддав-
шись подстрекательствам про-
вокаторов, совершила безнрав-
ственные, противозаконные дей-
ствия, что является невыносимым 
и неприемлемым. Некоторые из 
этих провокаторов скрываются 
в Азербайджане, другие - за ру-
бежом. Те, что в Азербайджане, 
уже выявлены, некоторые из них 
привлечены к ответственности. 
Мы привлечем к ответственно-
сти и тех, что за рубежом. Пусть 
никто, как говорится, не думает, 
что мы забыли об этом. Хаос, про-
извол, действия провокационно-
го характера в Азербайджане за-
кончились в 1993 году. Если кто-то 
забыл об этом, мы можем напом-
нить. Поэтому и граждане долж-
ны проявить культуру, как гово-
рится, благовоспитанность, под-
чиниться закону, не забрасывать 
полицию камнями. Забрасывание 
полиции камнями никому не де-
лает чести. Это раз. Во-вторых, 
это преступление. Если азербайд-
жанская полиция проявляет тер-
пимость, это не значит, что любой 
может бросать в нее камни. Это 

совершенно неприемлемо. Я всем 
говорю, мы не собираемся пота-
кать кому-то. Если понадобится, 
мы накажем кого следует так, что 
он пожалеет о содеянном. 

Но в то же время у этого инци-
дента была и естественная причи-
на. Дело в том, что иностранная 
компания пришла сюда зараба-
тывать деньги. Мы не возражаем 
- компания вложила инвестиции 
и создала рабочие места. Ясно, что 
они приходят сюда не благотвори-
тельностью заниматься, а зарабо-
тать деньги. Но это не значит, что 
должна уничтожаться наша при-
рода. Это не означает, что  у лю-
дей должны быть захвачены  паст-
бища и поля. Это не значит, что 
должно быть создано второе озеро 
с отходами без соответствующе-
го на то разрешения. Кто им раз-
решил? Видимо, они либо сгово-
рились с Министерством эколо-
гии и природных ресурсов, либо 
сделали это самостоятельно. По-
этому это дело требует тщатель-
ного расследования. Прокурату-
ре и другим соответствующим ве-
домствам даны все необходимые 
поручения. Узнав об этом, я позво-
нил премьер-министру и поручил 
ему обязательно создать комиссию 
и отправить их на место происше-
ствия. Хорошо, это должен был 
сказать я?! А министр экологии 
не знал, что должен сам туда по-
ехать?! Я сказал, поезжайте туда, 
поговорите на месте с людьми, 
возьмите пробы воздуха и зем-
ли, привлеките международных 
экспертов. Поскольку министер-
ство само стало причиной этого 
инцидента, возможно оно поста-
рается замять это дело. Поэтому 
пусть эксперты дадут оценки: в ка-
кой степени эксплуатация данных 
месторождений вредит здоровью 

людей, природе или не вредит? От-
вета на сегодняшний день нет. Да, 
проведено совещание в Кабинете 
Министров, там было сделано за-
явление. Прочитавший это заяв-
ление не поймет ничего из того, 
о чем там говорится, какова была 
цель этого заявления? Завуалиро-
вать дело или же уделить внима-
ние данному вопросу какими-то 
общими словами. Я дал конкрет-
ное поручение, конкретное. Где ре-
зультаты экспертизы? Сколько вре-
мени прошло? Прошло около ме-
сяца. Никто не докладывает мне. 
Ни Кабинет Министров, ни Ми-
нистерство экологии и природ-
ных ресурсов. Считают, что я за-
был об этом. Нет, я ничего не за-
бываю. Хочу еще раз сказать, что 
те, кто закидал полицию камнями, 
должны постыдиться перед своей 
семьей, перед детьми, перед чле-
нами семьи, перед общественно-
стью. Потому что общественность 
видела эту безобразную картину. 
Поэтому я поручаю, даю неделю. 
Как мне, так и общественности 
должна быть представлена инфор-
мация и вопрос должен быть рас-
следован. Почему Министерство 
экологии и природных ресурсов не 
уделило внимания данному вопро-
су, осталось безучастным, и лишь 
после моего поручения поехали, 
приехали, а о результатах ничего 
не сообщается.

Работающие здесь иностран-
ные и местные компании долж-
ны уважать законы Азербайджа-
на. В противном случае их дея-
тельность здесь будет невозможна. 
Даже если иностранный инвестор 
на протяжении многих лет экс-
плуатирует золотоносные рудни-
ки Гядабея на основании догово-
ра о долевом распределении, он 
должен соблюдать все необходи-

мые условия - законы Азербайд-
жана, экологический баланс. Дол-
жен также отметить, что наша го-
сударственная компания AzerGold 
также занимается эксплуатаци-
ей месторождений золота. Но, по 
предоставленной мне информа-
ции, в этой области соблюдаются 
все экологические нормы. В том 
числе были установлены контак-
ты с местными общинами, прово-
дятся различные гуманитарные 
акции, люди в массовом поряд-
ке привлечены к работе. Вот, по-
жалуйста, какой подход демон-
стрирует азербайджанская ком-
пания, а какой - иностранная. Это 
недопустимо. Следует пригласить 
представителей иностранной ком-
пании. Если они не были пригла-
шены до сих пор, то должны дать 
соответствующее объяснение Ка-
бинету Министров. И в течение не-
дели необходимо проинформиро-
вать меня и общественность. При 
наличии там хотя бы малейшей 
опасности для природы и здоро-
вья людей эта деятельность долж-
на быть прекращена. Вот и все! 

Сегодня в мире компании, на-
носящие вред экологии, банкро-
тятся. Разве они могли бы сделать 
такое у себя в стране - создать озе-
ро, а потом выбрасывать в него 
всякие отходы и яд?! Там бы их 
повесили за ноги. Запихнули бы 
за решетку, где им пришлось бы 
провести остаток своей жизни. 
А здесь, они считают, могут де-
лать все, что пожелают. Потому 
что увидел кого-то, с кем-то по-
здоровался, кому-то что-то пре-
поднес. Иного объяснения этому 
быть не может. Невыносимый факт 
- и действия тамошних провокато-
ров, и деятельность иностранной 
компании, и работа нашего ми-
нистерства. Единственно, кто до-
стойно вел себя здесь, была азер-
байджанская полиция. Об этом 
должен знать каждый. Некото-
рым это не нравится. Раскройте 
глаза и посмотрите, сколько чело-
век ежегодно убивает американ-
ская полиция? Тысячу. Сколько 
человек и за что убивает француз-
ская полиция? Недавно весь мир 
увидел деяния французской по-
лиции. Я не оправдываю их. Это 
невыносимо. К сожалению, абсо-
лютное большинство тех полицей-
ских, убивающих людей, уходят 
от ответственности. Спустя не-
которое время они либо вообще 
освобождаются в суде, либо ока-
зываются условно осужденными. 
Наша полиция днем и ночью ох-
раняет общественный порядок, 
и в стужу, и в зной, в горах. В на-
ших Внутренних войсках были ше-

хиды во время войны в Карабахе. 
И теперь кто-то приходит и смеет 
запятнать полицию. Я не позво-
лю этого и пусть каждый знает об 
этом - провокаторы, те, кто под-
дался этим провокациям, и вся 
общественность. 

Должен отметить еще один 
вопрос. Это связано со значе-
нием первого газа, добытого на 
днях на газоконденсатном место-
рождении «Абшерон». Это дей-
ствительно очень важное собы-
тие, так как до сегодняшнего дня 
нашим основным экспортным га-
зовым ресурсом было газоконден-
сатное месторождение «Шахде-
низ». Сегодня у нас есть уже два 
крупных газоконденсатных ме-
сторождения. У нас были боль-
шие надежды, связанные с газо-
вым месторождением «Абшерон». 
Мы знали, что газоконденсатное 
месторождение «Абшерон» содер-
жит крупные запасы. Несколько 
дней назад мне сообщили о добы-
че первого газа, показатели дебе-
тов тоже очень хорошие. Из одной 
скважины добывается даже боль-
ше газа и конденсата, чем с «Шах-
дениз». Конечно, по своим запа-
сам «Абшерон» уступает газово-
му месторождению «Шахдениз». 
По первоначальным оценкам, этот 
объем составляет примерно 300 
млрд кубометров. Но я уверен, 
что он будет больше. Конечно, 
неправильно будет говорить об 
этом сейчас. Так что это обеспе-
чит высокий уровень нашей энер-
гетической безопасности, а объем 
экспортного газа будет увеличи-
ваться из года в год не только за 
счет месторождения «Шахдениз», 
но и за счет «Абшерона». 

Уже ведутся работы по пер-
вой фазе «Абшерона». Вероятно, 
SOCAR вскоре должен начать бо-
лее активные переговоры со свои-
ми зарубежными партнерами от-
носительно второй фазы разработ-
ки этого месторождения. Еще раз 
говорю, мы ожидали проведения 
разведывательных работ, но таких 
прекрасных результатов, честно 
говоря, не ждали. Это была очень 
хорошая новость и очень хоро-
ший, весомый ответ некоторым 
«экспертам», пытающимся бро-
сить тень на энергетический по-
тенциал Азербайджана. Поэто-
му отныне наши планы по экс-
порту газа будут реализовываться 
ускоренными темпами и в боль-
шем объеме. 

***
Затем совещание продолжи-

лось обсуждениями. 
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